

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1987)

Heft: 35

Nachruf: In Memoriam : Mlle Claire Rosselet

Autor: Matthey, F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

In Memoriam: Mlle Claire Rosselet

L'Association des amis de Jean-Jacques Rousseau est orpheline. Sa fondatrice, celle qui a présidé aux destinées de la société pendant les douze premières années de son existence, nous a quittés le 7 octobre de l'an passé.

Toute menue, apparemment fragile, Mlle Rosselet avait pourtant poursuivi une activité intense bien au-delà de l'âge de la retraite. Jamais l'intérêt qu'elle portait à la vie de "sa" société ne faiblit. Sa fidélité aux amitiés nouées au cours de son existence se manifesta jusqu'au jour où il fallut se résoudre à entrer à l'hôpital. Claire Rosselet était vraiment une personnalité exceptionnelle. Elle témoignait de l'énergie et de la constance de ces femmes indépendantes d'esprit qui, à l'aube de notre siècle, osèrent braver les réticences, entreprendre des études supérieures, bref s'imposer. Cette capacité d'appréhender l'avenir avait conservé en elle une jeunesse intellectuelle admirable, et, en dépit des apparences, sa surdité ne l'avait pas enfermée en elle-même, loin du monde, dont elle suivait les développements avec passion, et comprenait l'évolution des générations avec une perspicacité que nombre de personnes plus jeunes et moins handicapées pourraient lui envier.

Sa ténacité lui a permis de mener à bien la tâche sur laquelle elle a concentré toutes ses forces: sortir de l'ombre un trésor de la Bibliothèque de Neuchâtel, les manuscrits laissés par Rousseau à DuPeyrou, puis par ce dernier à la postérité de sa ville. Il lui fallut concevoir les systèmes de classements et composer les divers fichiers nécessaires à l'usage de tous ces dossiers de lettres, copies, brouillons, notes et billets - ceux de Rousseau et ceux de ses correspondants - des ouvrages aux éditions multiples, des études critiques, revues et articles. Une vie pour y parvenir, avec humilité ! Car il n'est rien de spectaculaire en un tel travail, qui puisse pousser son auteur au premier rang de la scène littéraire. Claire Rosselet restera toujours avec modestie la collaboratrice à qui critiques et éditeurs demanderont sans cesse recherches, renseignements et collations pour enrichir leurs propres publications. Il lui arrivait de ressentir l'injustice de sa position. Mais sa foi dans le bien fondé de sa longue démarche lui faisait hausser les épaules et chasser toute tentation mesquine.

Elle a réussi: chacun de nous le sait. Le Fonds Rousseau est classé; les catalogues ont été édités. Les savants viennent consulter les originaux dans nos murs. La société qui devait venir soutenir les efforts de la Bibliothèque est née et compte trente ans d'existence. La collection des manuscrits a pu s'accroître et se compléter. Il s'y est ajouté les documents iconographiques qui ont permis d'ouvrir un Musée Rousseau dans la maison de l'exil à Môtiers, et plus tard une Salle Rousseau dans le corps même de la Bibliothèque publique et universitaire de Neuchâtel. Mlle Rosselet avait besoin d'aide pour atteindre ses buts: son handicap auditif lui ôtait un peu de sa confiance; mais elle a su communiquer son enthousiasme, s'appuyer sur des forces plus jeunes, et tracer la ligne que l'Association poursuit toujours. Son contact a enrichi tous ceux qui l'ont aidée dans l'accomplissement de ses rêves. Ils furent heureux que l'Université de Neuchâtel lui décerne en reconnaissance de son oeuvre le titre de Docteur Honoris Causa.

Elle fut là dès le début; l'Association se doit de poursuivre.

F. Matthey